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A级景区四年内可“刷”手机进门
游客可上网下载景区电子自助导游，景区设感应器，拥堵指数可实时查询

新京报讯 （记者郭超
实习生葛南南）四年内，游客
手持手机“刷”一下能进景
区，点一下能请“导游”。昨
日记者获悉，北京旅游委将
构建智慧旅游体系。

刷身份证将代替购门票

市旅游委昨日公布《北
京智慧旅游行动计划纲要
（2012——2015）》，计划四年
内建成智慧景区、智慧饭店、
智慧旅行社和智慧旅游乡
村。智慧景区建成后，游客

可凭借手机刷卡或身份证进
入景区。

市旅游委相关负责人介
绍，“智慧景区”首先要从门
票系统改造开始。目前，旅
游委已经在北京一些A级景
区试运行“电子门票”。

电子门票有很多形式，
其中手机下载二维码是较为
普遍的。游客通过手机获得
电子门票二维码，就能刷卡
进景区。旅游委相关负责人
介绍，游客还可以记住电子
门票号码或用电子信息兑换
纸质门票。

此外，旅游委正在推进
凭身份证号进景区的识别系
统，届时，游客只要刷身份证
就能完成检票。据了解，这
项改造工作将从A级景区逐
渐推广。

自助导游将有地图功能

自助导游是智慧景区建
设的另一大工程。“游客仅凭
一部智能手机或平板电脑，
就能通过自助导游系统选择
旅游线路。”

旅游委正在着手进行硬

件建设，一方面，游客可以登
录景区门户网站把自助导游
下载到手机上，另一方面游客
可以到景区的服务店将自助
导游拷贝到手机里，也可以领
取导游机。他说，自助导游不
仅包括对景区的介绍，还涉及
与景区相关的历史故事、历史
人物等人文类的介绍。

据了解，目前故宫、天坛
等大景点，都提供自助导游
机，但还不够智能，今后将增
强智能导游系统，计划将景
区线路和游客游览路径结合
起来进行导游。

推手机版拥堵预报软件

此外，有关负责人介绍，
四年内，景区会设一些感应
器，与内网连接，形成拥挤程
度的示意图，实时传至外
网。游客可随时上网查询拥
挤程度，今后有望推出手机
版的拥堵指数预报软件，像
查询天气一样便捷。

据了解，智慧景区电子设
备的投入由景区自行承担，电
子设备的投入不会与门票挂
钩，此外，政府主管部门会对
景区改造有政策和资金扶持。

新京报讯 （记者廖
爱玲）近期，接连发生多
起因航班延误引发乘客拦
机的“极端维权”事件。北
京市消协昨日对航空领域
消费服务提出意见，表示
不支持消费者过激的不理
性维权，但航空服务企业
也要反思，航班延误后的
处置不当、服务不到位也
有不可推卸的责任。

航空服务投诉增长高

市消协人士称，航空
服务投诉已成为服务类
投诉增长最高的行业，最
令人不满的就是航班正
点率和延误后的服务。

虽然航班延误存在多
种原因，但航空服务不到
位是不争的事实，主要表
现为：一是航空公司不能
及时告知延误事实，没有
明确和令人信服的延误理
由，消费者的知情权未得
到尊重。二是在航班延误
后，航空服务出现信息不统
一，给顾客造成难度，且缺少
通畅的咨询、申诉和投诉渠
道。三是延误事件发生后，
滞留旅客无人问津的情况屡
见不鲜，反映出航空服务对
延误事件应急处置不完善。

应设统一投诉电话

北京市消协因此建
议民航主管部门，应公布
统一的投诉举报电话，监
督航空企业制定符合国
情特点的服务和赔偿标
准，细化并公布不正常航
班种类。同时，还要监督
企业制定严格的突发事
件处置预案，严格奖惩，
对严重侵害消费者权益
行为进行督察。

市消协针对
近期航班延误“极
端维权”提出意见

航班延误
不应
过激维权

昨日，北京苹果园第二小学“少年学院”的学生在课堂上展示“撕纸书法”技巧，当日，该校展示其特色课程，据了
解，该校成立的“少年学院”通过研究性学习，挖掘学习潜能，提升学生综合素养。 新京报记者 吴江 杜丁 摄影报道撕纸书法进小学课堂

全国29个省市区已公布阶梯电价听证方案，上海第一档电量最高

北京今开阶梯电价听证会
新京报讯 （记者蒋彦

鑫 实习生朱程强）截至昨
日，除西藏、新疆外，全国29个
省（市、自治区）均已公布阶梯
电价听证方案，其中北京、上
海、江苏等都将于今日召开听
证会。公布的方案中，上海的
第一档电量最高，为260度/
月；北京紧随其后，分230和
240度/月两档。青海最低，为
60度/月。

从目前大多数省份已对
外公布的听证方案看，第一
档电量的划定标准体现出与
当地经济社会发展相适应的

特点。上海、北京、浙江、广
东等经济较发达地区的电量
基数在200度以上；陕西、甘
肃等农村人口较多省份，不
提价的电量标准较低，如陕西
最低档为120度/月；青海为60
度/月。

对此，国家发改委有关
负责人表示，国内居民用电
城乡和地区差异较大，因此
并没采用国际常用的按户
均用电量方法，而是按覆盖
一定比例的居民数量确定。
如浙江居民2009年户均月用
电量约130度，安徽只有70

度，两地的电量分档标准势
必不同。

国家发改委有关负责
人此前表示，目前我国居民
用电呈倒金字塔特点，用电
较少的三分之二居民家庭只
用了三分之一的电，用电量
最多的5%高收入家庭消费
了24%的电量。此次实行阶
梯电价的同时，对城乡低保
户、农村五保户给予优惠。
据统计，目前全国约有4000
万户可享受免费电价居民，
每户每年减少电费支出60元
至90元。

对于即将举行的阶梯电
价听证会，部分消费者代表希
望基本用电额度能提高，并将
在听证会上陈述观点和看法。

消费者代表、原国营第
768工厂高级技师包玉良称，
此次阶梯电价分为基本用电、
正常用电、提高生活水平的用
电这几个层次，价格影响不是很
大。不过，他调查发现，居民们
有反映，现在家里的基本家用电
器比较多，方案提出的基本用电

额度230度或240度，可能不
够用，最好能提高基本用电额
度到300度左右，“这一点我将
在听证会上提出来。”

另外，他认为居民用电
在整个社会消费中只占很小
一部分，国家应对更大的能
源消耗量加大控制。

东城永外街道永铁苑社区
刘秀敏调查后称，“大多居民的用
电量在200度到300度之间”。
她认为，首先是对于人数多的

家庭，如组合家庭，父母跟着儿
子过，还有孙子，这样的家庭用
电量往往比较大，因此对其用
电量应给予更大的空间，“计用
电量时把组合家庭分成两个家
庭，按两个家庭的用电量算。”

还有一种情况是一家人
有两个住址，“是否可以适当给
用电少的住址减少供电量，增
加到用电多的住址中。”

新京报记者 廖爱玲 实
习生 葛南南

“希望基本用电额能提至300度”■ 声音


